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為善用公屋資源，房委會擬檢討公屋富
戶政策。據了解，房委會上周曾舉行集思
會，提到有一半持有 「定期暫准居住證」 的
「富戶」 ，會利用12個月暫住期作資產轉
移，以便再次符合公屋資格，與會委員傾向
收緊暫住期限，但對於修訂公屋 「世襲制
度」 未有共識。房委會資助房屋小組委員會
計劃月內加開會議，討論現行一系列政策，
屆時或會討論收緊富戶政策、調整公戶扣分
制度等議題。

有房委會資助房屋小組委員分析認為，
收緊暫住期限能收回的單位料不多，但能反
映政府打擊濫用公屋的決心；有關注團體則
提醒，進一步收緊富戶政策須對症下藥，慎
防引起廣大公屋居民強烈反彈。

研收緊暫住期 防公屋富戶轉資產
房委會擬檢討政策 月內加開會議

大公報記者 曾敏捷
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●香港永久居民
●年滿18但未滿31歲
●在職人士（全職／兼職／自僱均可）
●一人申請者月入上限2.5萬元、資產上限38萬
元，雙人申請雙倍計算

●沒有香港住宅物業
●不曾入住政府青年宿舍逾三年
●如果是公屋住戶，不可因入住青年宿舍導致公
屋空置

【大公報訊】記者易曉彤報道：
荃灣西如心酒店獲 「將酒店和旅館轉
作青年宿舍用途的資助計劃」 批准，
將 100 個 房 間 轉 作 青 年 宿 舍
「Home2 Youth Hostel」 ，提供

200個宿位。項目昨日起接受申請，
最快下月起分階段入住。有關注團體
建議政府投入更多資源，增加宿位供
應。

共200宿位最快下月入住
「Home2 Youth Hostel」 由香港菁

英會主辦，是民政及青年事務局批出的第
二個酒店或旅館轉作青年宿舍項目。宿舍
提供四種房型，每個房間單位面積介乎30
至40平方米，月租4680至4980元，包括
水、電及寬頻上網服務的費用，亦會於共
享空間提供煮食設施。酒店會提供每周一
次的房間清潔服務。申請者入住時會簽訂
一年生約及死約，隨後每年續約，最多可

入住5年。
為鼓勵入住的青年自我增值，項目設

Life Triangle計劃，為入住的青年提供生涯
規劃、生活技能，社區參與及外展活動，
租戶每年須參與相關活動達200小時。在達
到指定時數後，繼續獲取更多將可獲租務
優惠或豐富獎品禮物，包括可以優惠價或
免費享用泳池及健身室，另可優先獲考慮
續約。

香港菁英會常務副主席林智彬表
示，項目自上月26日正式公布後，至
今已收逾千份入住意向登記，超額四
倍，他相信項目具吸引力。項目本月
31日首階段截止報名，屆時將會與申
請者進行面試，了解其住宿是否有急
切需要、興趣、所屬行業及是否願意
參與社區活動等。若符合資格的申請
者眾多，將以抽籤形式決定。

去年施政報告宣布擴大 「青年宿
舍計劃」 ，今年已有兩個酒店改裝的

青年宿舍項目推出，首個項目位於銅鑼灣
摩理臣山道一整幢酒店，97個房間提供最
多194個宿位。項目今年3月中起提前接受
申請，不足半個月已收到逾300個申請。

關注青年住屋聯席副召集人張琪騰認
為，政府可考慮與非政府機構及酒店營運
商合作，推出更多青年宿舍項目。政府亦
可考慮將部分社區隔離設施轉作青年宿
舍，以紓緩青年的住宿需求。

掃一掃 有片睇

如心酒店青年宿舍供申請 月租$4680起

Home2

Youth
Hostel
申請條件

房間類型
及月租

●街景雙人房：$4680/宿位

●海景雙人房：$4980/宿位

●大床房A型：$4680/宿位

●大床房B型：$4900/宿位

資料來源：
Home2 Youth Hostel網站
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公屋富戶知多少醫療合作前景廣 灣區建設惠民生

龍眠山

房委會擬收緊 「定期暫准居
住證」 長達一年的限期，堵塞公
屋富戶利用這一期限轉移資產的
漏洞。收緊有關政策是必要的，
但遠遠不夠，現時公屋分配被指
存在不少問題，特區政府及有關
機構需要全面檢討，確保公共資
源用得其所。

根據現行政策，公屋租戶入
住10年後須申報資產，隨後每兩年
申報一次，如果租戶入息或資產
超額，房委會將發出遷出通知
書，但可酌情批出 「定期暫准居
住證」 ，讓相關租戶繼續暫住12個
月。這一政策的初衷是確保有關
富戶找到新居所前有地方可住，
但期間有一半暫住者會趁機轉移
資產，令自己重新符合入住公屋
資格，造成對公屋資源的濫用。

房委會收緊有關政策，有其
合理性，但對加快整體公屋流轉
幫助不大，因為現時暫住證持有
人只有區區80個。大家好奇的是，
香港現時的公屋富戶，數量真的
這麼少？

房屋署每年審查約24萬份公屋
租戶的入息及資產申報表，平均
每年揭發隱瞞擁有物業或家庭總
資產超過限額的個案，佔整體申
報表的0.3%，這與社會上對公屋富
戶的認知有頗大距離。有公屋街
坊認為，公屋富戶非常普遍，10戶
裏可能有3戶是富戶。立法會議員
也批評對瞞報資產者檢控率低的
資產申報制度大有漏洞，譬如毋
須申報海外資產，在香港住公屋
同時在海外擁有物業的不是個
別。早前天水圍發生恐怖碎屍
案，意外揭發兇嫌擁有豪宅，但
名下不僅有公屋單位，更利用公
屋綠表成功申請居屋，引發社會
強烈反響。

在香港公屋資源稀缺的情況
下，一方面有20多萬人住於劏房，
另一方面不少公屋資源被不正當
佔有，這是無論如何都說不過去
的。檢討公屋富戶政策，讓政府
房屋資源得到更公平合理的使
用，這是公眾關切的
重大問題。

香港恢復與內地全面通關後，港人
北上除了工作、旅遊和消閒，接受醫療
服務的人數也越來越多。港大深圳醫院
近來為多位港人進行 「膝蓋置換」 手
術，不必排隊，且價格相對廉宜，為香
港病患帶來 「膝希望」 的同時，也減輕
了香港公共醫療系統的負擔。大灣區建
設關乎香港的未來，關乎港人幸福感和
安全感，由此可見一斑。

膝蓋會隨着年齡增長而磨損退化，
在香港這個老齡化社會， 「置換膝蓋」
手術需求量很大，公共醫療系統不勝負
荷，一般需要排隊6至7年。私家醫院可
獲即時治療，但相關手術費用高達11萬
至16萬元，若沒買醫療保險，一般市民
未必負擔得起。

隨着大灣區建設的不斷推進，一些
市民 「置換膝蓋」 的希望得以早日實
現。今年68歲的港人陳先生雙膝疼痛十
多年，已在公立醫院排隊輪候置換手
術，但因為實在疼得受不了，早前在私
家醫院做了右膝置換手術。沒過多久，
左膝病情加劇，在朋友介紹下，到港大
深圳醫院求診，當天就辦理了入院手
續，完成各項檢查、調整身體狀態，一

周後就被推進手術室，如今已回港且行
走如常。陳先生感嘆，疫情期間求醫沒
有選擇，一定要在香港做手術。通關
後，到內地看病和做手術也很方便，相
對也負擔得起。同樣在港大深圳醫院做
了膝蓋置換手術的林叔也表示手術順
利，解除了多年頑疾，他更稱讚深圳的
醫生和護士都很專業。

用可以負擔的價格，享受更快捷及
優質的服務，越來越多香港患者將有這
樣的新體驗。港大深圳醫院之所以能提
供膝蓋置換服務，原因有兩個：一是國
家統一採購國外進口骨科耗材，使得人
工膝蓋的成本價由過去的數萬元降至數
千元，減幅八成；二是依託港大瑪麗醫
院的技術支持，港大深圳醫院自開門那
日起，就開展了膝關節、髖關節置換手
術，累積了豐富的經驗和成熟的模式，
患者從手術到康復均有規範的標準流
程，目前已服務眾多港澳及內地患者，
術後反饋恢復情況普遍滿意。

其實，膝蓋置換只是港大深圳醫院
可以提供的服務之一。統計顯示，自今
年2月6日至4月23日，香港患者在此看
診3千多次。隨着港澳 「藥械通」 政策

的不斷擴大，內地醫院快速與國際接
軌，港人北上求醫的選擇越來越多。單
就膝蓋置換手術而言，深圳共有28家市
屬和區屬醫院的骨科可提供有關服務，
這不僅為在粵工作和生活的港人解除後
顧之憂，也為其他港人提供了求診新渠
道，這對緩解香港公共醫療資源緊張問
題大有裨益。

醫管局在擴大吸引海外醫護力度的
同時，更要加強與大灣區內地醫療機構
的合作，為港人北上就診提供更多便
利。事實上，即使留在香港看診的病
人，也會因為輪候期縮短而間接受惠。
另一方面，特區政府需要因應大灣區發
展而不斷優化有關政策，若香港醫療券
可適用範圍由門診擴大到專科手術服
務，可以增加港人北上求醫的吸引力。

香港只是彈丸之地，不少問題單靠
本身的資源難以解決，成為 「樽頸」 。
但有了粵港澳大灣區作依託，香港就有
了解決難題的更大空間。大灣區蘊藏無
限潛力，為香港發展提供無限可能，從
年輕人就學就業到創業置業，從醫療服
務到安老服務，一個更廣闊的空間正在
我們面前展開。

現行政策下，公屋租戶在入住10年後需申報資產，
並在之後每兩年再申報一次，若租戶入息或資產限額超出
要求，房屋署將發出遷出通知書，但會酌情批出 「定期暫
准居住證」 ，富戶可以市值租金繼續租住公屋，最長12個
月。據了解，房委會現時有約80名暫住證持有人。

反映打擊濫用公屋決心
在房委會上周舉辦的集思會上，討論到 「公屋富戶」

的問題。消息指，會上委員已達共識，認為12個月暫住期
是公屋濫用的漏洞，故有空間收緊富戶政策安排，但未知
房委會最終擬修訂的內容，是否會大幅縮短 「暫住期」 。

消息又指，會上亦有談及是否修訂公屋 「世襲制
度」 ，即現時公屋住戶的子女，可以在戶籍中申請加名，
日後繼承父母的公屋，但外界有聲音認為是不公平。不

過，不少與會委員認為問題複雜，難以一刀切處理，憂慮
大幅改動現行機制將會衍生更多社會問題，故暫未能達成
共識。

房委會資助房屋小組委員會計劃月內加開會議，討論
現行一系列政策，屆時或會討論收緊富戶政策、調整公戶
扣分制度等議題。

身兼立法會議員的房委會資助房屋小組委員梁文廣表
示，由於現時持 「定期暫准居住證」 的富戶只有80多戶，
料收緊暫住期限能收回的單位亦不多，但他贊成收緊安
排，認為能反映政府打擊濫用公屋的決心；至於俗稱 「世
襲制度」 的安排，他認為很難判斷子女加名入住公屋是為
照顧服務或有其他考慮， 「加名搬入也會經過審查，調整
要考慮一致性及公平性，要小心考慮」 。

梁文廣又認為，若進一步收緊富戶政策要考慮公屋居

民的觀感， 「房屋政策鼓勵向上流動，若有更多資助出售
房屋、綠置居的單位更大，我相信很多有能力的公屋居民
其實都願意遷出公屋。」 他認為增加不同類型公營房屋供
應才是對症下藥。

團體：慎防引起居民反彈
公屋聯會會長王坤指出，房委會2017年收緊富戶政

策，但每年因不合資格而被收回的單位數目並不多，反映
政策調整的成效未必很大。王坤形容房委會鼓勵居民向上
流動的政策是 「威逼利誘」 ，入息或資產超額要搬出是
「威逼」 ，綠表置業優先是 「利誘」 ，兩者要平衡，而政
府考慮進一步收緊富戶政策前，應先調查富戶的情況，針
對性解決問題，否則容易引起公屋居民強烈反彈，令民生
議題變成政治爭議。
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◀房委會擬檢討公屋富戶政策，並舉行集思會討論。

▲房委會擬收緊公屋富戶暫住
期限，以防利用12個月暫住
期作資產轉移。

四人家庭資產逾310萬要遷出

房委會自1996年4月通過實施 「維護公屋資源的合
理分配政策」 （俗稱 「富戶政策」 ），以入息及資產兩

項準則，衡量公屋住戶是否有資格能繼續接受公屋資助。2017年10月
起，房委會收緊交還公屋條件，從單軌制改為雙軌制，即只要入息或
資產其中一項超出限額，均須交還公屋。

「富戶政策」 的入息及資產淨值限額每年會檢討一次，家庭入息
超逾現行公屋入息限額5倍或總資產淨值超逾現行公屋入息限額100
倍，均須遷出現居公屋單位。以2023年4月1日生效的 「富戶政策」 入
息及資產限額為例，四人家庭的入息不能超過15.475萬元，資產不能
超過310萬元。若家庭入息超逾公屋入息限額兩倍但不高於三倍，須
繳交倍半淨租金另加差餉；家庭入息超逾公屋入息限額三倍但不高於
五倍，則須繳交雙倍淨租金另加差餉。

話你知


